



PROVINCIA NUESTRA SEÑORA DE LAS AMÉRICAS

LLEGADA DE LA CONGREGACIÓN A LOS CINCO PAÍSES

Estados Unidos

En 1905 llegaron seis hermanas de Francia para proveer cuidados de salud a los inmigrantes francocanadienses en Fall River, Massachusetts y se estableció el Hospital Saint Anne's. Hasta 1920 hubo un noviciado en Fall River. Después la formación de novicias continuó en Francia hasta 1960, cuando se establece un noviciado en Dighton.

Desde 1931 hemos tenido hermanas de los Estados Unidos enviadas como misioneras a otros países: Irak, África, Puerto Rico, Corea del Sur el 20 de junio 1995, Filipinas y Honduras. A partir de 1966 llegaron jóvenes de la India para formarse en Estados Unidos y en 1971 se establece la primera comunidad en la India.

En Estados Unidos hemos tenido comunidades que han ofrecido servicios en el campo de la salud, en parroquias y diócesis en diversas áreas, ya sea con personas mayores, con nativos americanos, inmigrantes o trabajadores migrantes, según el número de Hermanas en cada momento.



MEXICO

En julio de 1978, la Diócesis de Tlaxcala, en la persona de su Obispo Luis Munive y Escobar, Presidente de la Comisión de Misiones del CELAM, organizó un curso de misionología que debía realizarse en dos etapas 1978 y 1979 y con apertura a los países de Latinoamérica.

La Diócesis de Duitama, Colombia, becó a H. Rosa de la Anunciación, para participar en este curso y por medio de ella el Obispo de Tlaxcala conoció a nuestra Congregación; ante la necesidad de preparar el VIII Congreso Misionero de México y II Latinoamericano, solicitó hermanas para trabajar en Catequesis y Evangelización durante el tiempo de preparación a dicho Congreso. El 28 de diciembre 1978 H. Manuelita Charria Arciénegas, Superiora provincial de Bogotá, con la autorización de Mère Marie Sainte Thérèse, Superiora general y su Consejo, dio respuesta positiva a la petición de Monseñor Munive y envió inicialmente a dos hermanas para trabajar en su Diócesis: HH. Leonor Avellaneda Navas y María Lilia Alcira Vacca Ávila. Las hermanas escogieron el 19 de marzo 1979 para viajar a México y poner bajo la protección de San José la inserción misionera de la Congregación en este país.

GUATEMALA

En vista a la internacionalidad, el Gobierno general, delegó a H. Leonor Avellaneda Navas, Consejera general y H. María del Carmen Avellaneda Navas, Consejera de la Provincia de Bogotá, para realizar visitas de exploración y conocimiento de Guatemala, ellas, asesorándose con otras congregaciones religiosas, evaluaron como la mejor opción para fundar en el Vicariato de Izabal, en El Estor, con los Padres Claretianos en misión indígena con la cultura Q'eqchi. El 4 de abril 1986, se llevó a cabo el envío misionero de las Hermanas Ester Genoveva Amaya Beltrán, Eufemia Jaramillo Restrepo, Dorys Gilma Zorro Coronel y Dolores Tenjo Jamaica, quienes viajaron el 12 de abril del mismo año en compañía de H. Delia María, Consejera provincial de Bogotá y H. María Lilia Alcira Vacca Ávila, miembro del equipo coordinador y responsable de la Región.

EL SALVADOR

En 1976, las Provincias de Bogotá y Bucaramanga, aceptaron la fundación en El Salvador con dos hermanas de cada Provincia. La Congregación llegó a la ciudad de Santa Ana, Departamento de Santa Ana en los primeros meses del año 1976. Las hermanas enviadas fueron: HH. Lucila Gómez y Yolanda Pulido Parga, (Provincia de Bogotá) y Beatriz Neira e Inés Pérez (Provincia de Bucaramanga). En la ciudad, una hermana participaba en el equipo de "Promoción Juvenil y Obrera", en la celebración de la Palabra en la Parroquia y servicio de salud, que se extendía al medio rural junto con la catequesis. La realidad era tensa y crítica porque había conflicto entre Gobierno e Iglesia y se estaba gestando la guerra. En 1979, dos de las hermanas regresaron a Colombia y quedaron las otras dos. Se cerró la comunidad a principios de 1980, año en el que asesinaron a Monseñor Oscar Arnulfo Romero.

En 1983 H. Inés Mercedes Mejía Toro, Superiora general, dio a la Provincia de Bucaramanga su envío misionero a El Salvador, para responder a las necesidades de la Parroquia Santa Cruz de Roma, de Panchimalco, con una población semi-indígena. El 15 de agosto 1983, fiesta de la Asunción de María, viajaron las Hermanas Rita Jaramillo Restrepo y Gisela Sarmiento, puesto que H. María Trinidad Díaz las esperaba ya en San Salvador.

HONDURAS

Nuestra presencia en Honduras comenzó en 2001 con la ida de H. María Idelgar Cevallos como miembro de un equipo diocesano de dos sacerdotes y un diácono y su esposa, enviados por el Obispo Sean O'Malley, entonces Obispo de Fall River, Massachusetts. La Comunidad se estableció en 2004.

Gracias a la previsión y el compromiso de nuestras Hermanas, la guía y el cuidado providente de Dios, la colaboración de muchos benefactores y voluntarios, la misión ha podido responder a las necesidades educativas y sanitarias de los pobres y a la promoción humana mediante el trabajo en el Municipio de Guaimaca, incluidas sus aldeas.



UNA NUEVA PROVINCIA

La estructura de “Nuestra Señora de las Américas” tiene su origen el 3 de diciembre 2023 con el decreto de erección leído por H. María Escayola Coris, Superiora general, durante la Asamblea capitular que se llevó a cabo del 1 al 7 de diciembre en las instalaciones de la sede provincial en la Ciudad de México.

La Nueva Estructura es el fruto de un proceso largo de caminar juntas y en colaboración con las que fueron la Provincia de Guadalupe y la Viceprovincia de los Estados Unidos. Este proceso comenzó como una respuesta a la invitación que la Congregación nos hizo en el 55° Capítulo general en la Turena, Bucaramanga, Colombia de buscar nuevas maneras de organizarnos para dar mayor dinamismo a nuestra vida y misión.

Fue así como el 18 de septiembre 2021 iniciamos esta nueva experiencia de conocimiento, compartir y preparación del corazón para la novedad que el Señor nos tendría reservada. Con el acompañamiento de Sr. Joanna Fernandes y H. Diana Gisela Dolorita,

nos lanzamos a la aventura de salir de nuestra zona de seguridad y confort para dar paso a lo desconocido, lo nuevo y lo incierto. Nuestra única certeza fue la presencia fiel de Dios caminando con nosotras.

Las hermanas de ambas estructuras comenzamos a encontrarnos periódicamente para reflexionar, estudiar, orar y compartir inquietudes, preocupaciones, esperanzas, y alegrías. Se conformó un equipo de reestructuración, con hermanas de Guadalupe y Estados Unidos, el cual trabajó muy de cerca apoyando durante todo el proceso.

También se formaron equipos de reflexión y estudio sobre algunos aspectos de la misión para descubrir y proponer formas concretas de colaboración y trabajo en conjunto. Estas propuestas fueron entregadas a los gobiernos de ambas estructuras para que ellas, a su vez, continuaran acompañando el proceso.

Durante los años 2022 y 2023 se tuvo la oportunidad de participar vía zoom en talleres, reuniones de formación, retiros y otras actividades preparadas por los gobiernos y el equipo de reestructuración, con la finalidad de tener un mayor acercamiento y conocimiento mutuo. El intercambio de hermanas para la formación, y encuentros presenciales entre las comunidades de Centroamérica, favorecieron el ir construyendo un nuevo caminar juntas.

Fue así como el 22 de junio 2023, fue anunciada nuestra primera asamblea capitular, una sola asamblea para las dos estructuras. Delegadas de ambas estructuras fueron elegidas y se dieron cita en la Ciudad de México para participar en la primera Asamblea Capitular de lo que sería la nueva Provincia.



La incertidumbre, el temor y el miedo a lo desconocido, desaparecieron cuando la esperanza, la ilusión y la confianza en Dios, tomaron el control de nuestro encuentro. La Asamblea capitular fue una verdadera experiencia de Dios presente, caminando a nuestro lado y guiando nuestro caminar. La apertura, la fe y la escucha hicieron posible que los trabajos y acuerdos capitulares fueran animados por la búsqueda del bien común.

El avance en el proceso de restructuración se reflejó en el nacimiento de la nueva Provincia: "Nuestra Señora de las Américas", con sede en la Ciudad de México, a partir del 3 de diciembre 2023 y el nombramiento del nuevo gobierno que animará durante los próximos cinco años. Confiamos a la protección de Nuestra Señora de Guadalupe este nuevo signo de esperanza para la Congregación.

DATOS ESTADÍSTICOS:

COMUNIDADES: 17 en 5 países

EL SALVADOR 1 comunidad

- **Colonia Dolores, San Salvador:** pastoral de la salud, pastoral parroquial y educativa.



H. Marta Roselia Galdámez Hernández

ESTADOS UNIDOS: 5 comunidades



2 comunidades en Dighton:

Administración, cuidados de salud, formación, cuidado de las hermanas mayores.

- **Fall River:** ministerio en el hospital y presencia parroquial.
- **Washington, DC:** ministerio pastoral en una parroquia.
- **Brownsville, Texas:** pastoral parroquial y con los nuevos inmigrantes.



Saint Anne's Hospital



Brownsville - Migrantes

GUATEMALA 1 comunidad

- **Santa María Ixhuatán:** pastoral parroquial, pastoral de la salud y promoción social.



HONDURAS 2 comunidades

- **Guaimaca:** pastoral de la salud, educación, pastoral parroquial, promoción social
- **Tegucigalpa:** pastoral parroquial, formación, educación.



Tegucigalpa - pastoral educativa en zona rural



Guaimaca - Centro Marie Poussepin

MÉXICO 8 comunidades

- **Comunidad Provincial:** Comunidad al servicio de la administración de la Provincia y acogida de las hermanas.

Casa Misión Ciudad Altamirano: pastoral de la salud y pastoral social.



Ciudad Altamirano - Formación



Comunidad de Formación - Noviciado

- **Santa María de Guadalupe:** atención a hermanas mayores.
- **Tlaxcala:** Proyecto "Casa de Promoción Social Presentación, A.C".
- **Comunidad de Formación, Cuautitlán:** Noviciado
- **Morelia:** Residencia universitaria, Aspirantado y Postulantado, Curia de Pastoral.

- **Pastoral Juvenil, Guadalajara:** Asociación Civil Constructores Juveniles de la Paz
- **La Candelaria, Chiapas:** pastoral parroquial e indígena.
- **Residencia Guadalupe, Cuernavaca:** atención integral al adulto mayor.



Residencia Guadalupe - adultos mayores



La Candelaria - pastoral indígena

Total de Hermanas: 73	En formación: 3
Votos Perpetuos: 68	Novicias: 2
Votos Temporales: 5	Postulante: 1
	Aspirantes: 2

REALIDAD MISIONERA: DESAFIOS Y PROYECTOS

Confiamos en el plan que Dios tiene para esta nueva provincia. Por eso, fieles al carisma heredado por nuestra querida Marie Poussepin, queremos ser prudentes y audaces. Por esa razón durante la Asamblea capitular tomamos algunas decisiones acerca de cómo viviremos esta nueva etapa que iniciamos al erigir la Provincia de Nuestra Señora de las Américas.

Una decisión importante fue tener un “Año de transición”. Llamaremos así al tiempo entre la primera y la segunda sesión de la Asamblea capitular. Esto significa que en algunos aspectos de la organización administrativa no habrá cambios, hasta que el conocimiento de la realidad sea más profunda y se encuentre la mejor manera de hacerlo juntas.

Sin embargo, algunos desafíos que descubrimos como fruto de este nuevo paso son:

1. Avanzar en el conocimiento mutuo y hacer efectiva la experiencia de ser una estructura que vive la unidad en la diversidad.
2. Transcender las fronteras del idioma y las diferencias históricas y culturales para centrarnos en lo esencial y hacer realidad la comunión en el ejercicio de la caridad en la nueva Provincia que ha nacido.
3. Dar calidad a nuestra experiencia de oración dejándonos confrontar con la Palabra que ilumine y transforme la vida.